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Ñòð. 3

Ñòð. 2

Ëó÷øèé èãðîê ãîäà, ïîòîìó ÷òî îí 
Ìåññè 
Великий аргентинец в третий раз выиграл 
приз The Best, который ежегодно вручает 
ФИФА. Ранее Лео брал этот трофей в 2019 и 
2022 годах. 

Çèìíèé ÷åìïèîíàò ÐÑÎ-Àëàíèÿ 
10 февраля стартовал 15-й Зимний 
чемпионат памяти дважды Героя 
Советского Союза, Героя Монгольской 
Народной Республики 
Иссы Александровича Плиева.

Ñòð. 7

Ñòð. 6

Èãðà þíûõ âïå÷àòëÿåò!
Во владикавказском Ледовом Дворце прошли 
жаркие поединки III-го этапа розыгрыша 
Кубка Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов среди хоккеистов. 

Успехи российской фигуристки в танцах на льду обратили на себя внимание спортивной общественно-
сти республики не единожды, неподдельно радуя и вызывая уважение к нашей землячке. А когда спор-
тсменка в начале года посетила открытие нового Ледового дворца «Тагбан», выступление Елизаветы 
Шанаевой в паре с Павлом Дроздом на празднике было воспринято очень тепло и даже восторженно. 
Юные фигуристки обступили пару с желанием получить автограф и сфотографироваться со знаменито-
стями, журналисты ждали комментариев с впечатлениями. Удалось даже получить номер ее телефона 
и договоренность об интервью. О спортивном пути, детстве и родственниках первой осетинской фигу-
ристки, участвовавшей в юниорском чемпионате мира, читайте в нашей публикации.  

«Îíè ïðîñòî èçäåâàþòñÿ» 
Лидеров сборной России не пропустили 
в Румынию на ЧЕ по борьбе. Отказали 
Садулаеву, Найфонову, Угуеву и другим.
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«ÎÍÈ ÏÐÎÑÒÎ ÈÇÄÅÂÀÞÒÑß» 
Лидеров сборной России не пропустили в Румынию на ЧЕ по борьбе. Отказали Садулаеву, 
Найфонову, Угуеву и другим. Соперники, кажется, потирают руки.

С 12 по 18 февраля в Бухаресте (Румы-
ния) пройдет предолимпийский чемпионат 
Европы по спортивной борьбе. И все мы 
радовались, что в нем принимают участие 
российские борцы – те немногие, кто сей-
час может выезжать на международные 
турниры и добывать титулы.

И участие российских спортсменов 
было почти гарантировано. Но за несколь-
ко дней до старта турнира стало известно, 
что визы выдали не всем.

Только три вольника из 10 человек в 
сборной получили разрешение на въезд: 
Магомед Курбанов, Гаджимурад Ра-
шидов, Абасгаджи Магомедов.

Главный тренер сборной России по 
вольной борьбе Хаджимурат Гацалов 
рассказал о составе команды, который 
планируется для участия в чемпионате 
Европы-2024 в Румынии в условиях слож-
ностей с получением виз спортсменами. 
Команда поедет на турнир в неполном со-
ставе.

«На сегодняшний день из 10 весовых 
категорий визу дали семерым. В весовых 
категориях до 57, 70 и 125 кг у нас пока 
нет никого. Скорее всего, на турнир по-
едут семь вольников. В в/к 97 кг плани-
рует Абдулрашид Садулаев, если получит 
визу. Если нет, то вместо него Алихан 
Жабраилов. В в/к 92 кг поедет Магомед 
Курбанов. А в весе до 86 кг вместо Артура 
Найфонова в Бухарест отправится Арслан 
Багаев», - рассказал Гацалов в беседе с 
корреспондентом «Чемпионата» Батра-
зом Томаевым.

В других весовых категориях высту-

пят Абасгаджи Магомедов (до 61 кг), 
Гаджимурат Рашидов (до 65 кг), Имам 
Ганишов (до 74 кг) и Ахмед Усманов (до 
79 кг).

Хаджимурат Гацалов отметил, что 
участники, которые не попали на ЧЕ в Бу-
харесте, остаются главными претендента-
ми на участие в европейском олимпийском 
квалификационном турнире. Соревнова-
ния пройдут c 5 по 7 апреля в Баку.

Потери серьезные

Отказ в выдаче визы получили лидеры 
мировой борьбы. Судите сами.

Абдулрашид Садулаев. Двукратный 
олимпийский чемпион восстановился по-
сле травмы шеи и триумфально выиграл 
Ярыгинский турнир месяц назад. Чемпио-
нат Европы для Русского танка – подводя-
щий турнир к апрельскому олимпийскому 
отбору в Баку. Проверка сил, крайне не-
обходимая на олимпийском пути, ведь в 
весе до 97 кг у России лицензии пока нет. 

Как нет лицензии и в весовой катего-

рии до 86 кг. В Бухарест от России готов 
был лететь бронзовый призер Токио-2020 
Артур Найфонов. Лидер команды в этом 
весе тоже стал победителем Кубка Ивана 
Ярыгина – 2024. Не нужно ведь объяснять, 
насколько важно для Артура выступление 
на бухарестском ковре? Соревнователь-
ная практика крайне нужна борцам, как 
витамины. Сами понимаете, в олимпий-
ский год ее ценность удваивается.

Зауру Угуеву тоже не дали права въе-
хать на турнир в Румынию. Борец, высту-
пающий в весе до 57 кг, с нетерпением 
ждал этого чемпионата. За плечами по-
ражение, которое оставило олимпийского 
чемпиона без медалей ЧМ-2023. Нужна 
реабилитация в глазах болельщиков.

А какая борьба была в стане сборной 
в весе до 74 кг! Победителем Ярыгинского 
турнира стал Давид Баев. Но на подго-
товительных сборах перед ЧЕ тренерский 
штаб россиян устроил прикидку. В сопер-
ники Баеву поставили Магому Дибиргад-

жиева. И осетинский борец еще раз дока-
зал – в Бухарест едет именно он. Однако 
оказалось, что от спортсмена не все за-
висит.

«Они просто издеваются»

Как оказалось, разрешение на въезд 
в Европу вместе с вольниками не получи-
ли и в греко-римской, и в женской борь-
бе. Всего команда должна была состоять 
из 30 спортсменов. А зеленый свет дали 
только 12 атлетам. Главный босс борь-
бы Михаил Мамиашвили говорит, что 
Россия все равно будет представлена во 
всех весовых категориях. На этот случай 
у тренерского штаба Хаджимурата Гаца-
лова должны были быть план и скамейка 
запасных.

«Визы для участия в чемпионате Евро-
пы пока получили не все наши спортсме-
ны. Это касается и вольников, и класси-
ков, и женской команды. Они – сотрудники 
Посольства Румынии в России – над нами 
просто издеваются. В ближайшее время 
мы надеемся получить остальные визы. 
Но в любом случае на чемпионате Европы 
наша команда будет представлена во всех 
весовых категориях: 10 – в вольной, 10 – в 
греко-римской, 10 – в женской борьбе», - 
сказал президент ФСБР Михаил Мамиаш-
вили «РИА Новости».

Раз уж так сложилось, то важно про-
верить и ближайший резерв. У ребят, ка-
жется, появилась отличная возможность 
спутать карты тренерскому штабу перед 
Олимпийскими играми в Париже. Однако 
лучше всех с этой задачей пока справля-
ются организаторы чемпионата Европы в 
Бухаресте.

Хочется верить, что такими бюрократи-
ческими подножками российскую сборную 
по борьбе, идущую к Олимпиаде, не демо-
рализовать.

Благо, за такие грязные действия бал-
лов в борьбе не дают.

Батраз ТОМАЕВ. «Чемпионат»

ÍÀ 42 ÑÏÎÐÒÑÌÅÍÀ – 
116 ÍÀÃÐÀÄ
Осетинские спортсмены собрали урожай наград на первенстве и 
чемпионате ЮФО по ушу. 

В Ростове-на-Дону 1-5 февраля состо-
ялись чемпионат и первенство ЮФО по 
ушу в дисциплинах таолу, кунг-фу (тради-
ционное ушу) и саньда. В соревнованиях 
принимали участие порядка 600 спорт-
сменов из 8 регионов ЮФО, а также из 
ДНР.

Северную Осетию на соревнованиях 
представляли 42 спортсмена в 4 возраст-
ных категориях: 9-11, 12-14, 15-17, 18 лет 
и старше. Сборная нашей республики за-
воевала 116 наград, из них: в дисциплине 
таолу (спортивные виды ушу) - 32 золотые, 
21 серебряная и 19 бронзовых; в кунг-фу 
(традиционные виды) – 20 золотых, 16 се-
ребряных и 8 бронзовых.

Победителями в многоборье стали: 
Аспар Саввоев (9-11 лет), Камилла 
Бурнацева (9-11 лет), Давид Малиев 
(15-17 лет), София Арчинова (15-17 лет), 
Эльбрус Дзалаев (мужчины), Евгения 
Дзуцева (2 золотые, женщины); серебря-
ные призеры: Святослав Савченко (12-
14 лет), Виктория Кабанова (15-17 лет), 
Сармат Касаев (мужчины), Элина Ни-
китченко (15-17 лет);  бронзовые меда-
листы: Мария Тедеева (12-14 лет), Марк 
Гаглойти (15-17 лет), Марина Токаева 
(15-17 лет), Астемир Гуриев (мужчины).

Отметим, что соревнования являлись 
основным этапом отбора на первенство 
России (28 марта-1 апреля) и чемпионат 

России по ушу (1-5 апреля, Москва).
Как отметил президент Федерации 

ушу РСО-Алания, главный тренер сборной 
республики Марк Бурнацев, результатом 
он доволен.

- Итогами выступлений я очень дово-
лен. Уровень ребят вырос. Конкуренция 
была серьезная. В группах было по 25-26 
человек. Если учесть, что самая престиж-
ная медаль присуждается в многоборье, 
и из восьми первых мест наши забрали 
шесть, не говоря о вторых и третьих ме-
стах, это, конечно, очень серьезный ре-
зультат. Так что, я доволен. 

Продолжаем подготовку. В конце ме-
сяца пройдет международный турнир 
«Московские звезды ушу», на который го-
товятся три спортсмена. Затем пройдет 
наш основной старт – в конце марта – это 
первенство России, и в начале апреля – 
чемпионат России. Оба турнира пройдут 
в Москве. Надеюсь, выступим достойно, - 
выразил надежду тренер.  

Светлана УРТАЕВА 

ÁÎÊÑÅÐÑÊÈÅ 
ÑÁÎÐÛ

Осетинские спортсменки Елиза-
вета Таймазова, Милана Дзуга-
ева, Софья Кулаева и Камилла 
Сланова участвуют в учебно-тре-
нировочном мероприятии сбор-
ной России по боксу среди деву-
шек 13-16 и 17-18 лет.

Сбор проходит на спортивной базе «Лес-
ная опушка» в подмосковном Серпухове и за-
вершится 17 февраля.

Команда готовится к Кубку мира по боксу 
среди девушек 17-18 лет, который пройдет в 
Будве. В Черногорию отправятся Елизавета 
Таймазова, Милана Дзугаева и Софья Кула-
ева.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

Фото из открытых источников

МихаилМихаил МамиашвилиМамиашвили Хаджимурат Гацалов Хаджимурат Гацалов 
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ÑÊÐÎÌÍÎÅ ÂÛÑÒÓÏËÅÍÈÅ 
Череда соревнований по спортивной борьбе, начавшаяся в первой половине 
января, продолжилась и в феврале. На прошедшей неделе еще одни соревно-
вания регионального масштаба по вольной борьбе проходили во Владикавка-
зе. Во Дворце спорта имени Бази Кулаева 8-10 февраля прошло первенство 
СКФО среди старших (до 18 лет) юношей. 
Более 330 юношей выясняли сильнейших в десяти весовых категориях. Кроме 
званий победителей и призеров СКФО, по результатам  данного первенства 
определялся состав участников Всероссийского первенства от нашего регио-
на. В этот состав, кроме победителей и призеров, попадали  занявшие в ка-
ждом весе пятые места борцы.  

Соревнования проходили в 
интересной конкурентной борь-
бе во всех весовых категориях. 
Наиболее удачливыми оказались 
борцы Дагестана, сумевшие вы-
играть больше половины всех 
наград  проводимого первен-
ства. На счету дагестанских юно-

шей стало  23 медали, из кото-
рых 6 – золотые, 5 – серебряные 
12 – бронзовые.  Такое успеш-
ное выступление дагестанских 
борцов объясняет созданные в 
республике соответствующие 
условия для роста мастерства 
юных спортсменов. На фоне 

триумфального выступления да-
гестанской команды результаты, 
показанные юношами Осетии, 
выглядят более чем скромными.

 Осетинские борцы наибо-
лее удачно выступили в весовой 
категории до 92 кг. В этом весе 
хорошо отборолись Родион Са-

накоев (тренеры Зураб Наниев 
и Руслан Алборов) и Сослан Га-
буев (тренеры Дзамболат Оли-
саев  и Эльбрус Толасов). Оба 
одержали по четыре победы  
над соперниками и встретились 
в финале, где победил Санако-
ев. Таким образом, золотая и 
бронзовая медали  достались 
осетинским борцам. Еще две 
серебряные награды выиграли: 
60 кг – Тунджай Вердиев (тре-
нер Марик Бязров), 80 кг – Ро-
ланд Пухаев (тренер Таймураз 
Кочиев). Кроме этих наград, 
бронзовыми медалями были на-

граждены: 55 кг – Сармат Елеев 
(тренер Асланбек Борукаев) и 
60 кг – Асланбек Абуков (тренер 
Джамал Очеретлов).

Помимо такого небольшого 
количества медалей, нашим бор-
цам не повезло  и с количеством 
путевок на Всероссийское пер-

венство. Из 20 путевок, выдава-
емых занявшим пятое место во 
всех десяти весовых категориях, 
команде Осетии удалось полу-
чить только две. Такие результаты 
наших борцов присутствовавшие 
на соревнованиях болельщики, а 
также большинство наших трене-
ров назвали неудовлетворитель-
ными и требующими всесторон-
него анализа их причин. 

Победителями первенства 
СКФО 2024 года стали: 45 кг – 
Магомед Хаджиев (ЧР), 48 кг – 
Амир Кавлаев (ЧР), 51 кг – Хасул-
бег Темирсултанов (РД) , 55 кг 

– Зелимхан Умаров (РД), 60 кг – 
Ибрагимгаджи Магомедов (РД), 
65 кг – Ислам Баисов (КЧР), 71 
кг – Магомед Абусаламов (РД), 
80 кг - - Мухаммад Ахмедов (РД), 
92 кг – Родион Санакоев (РСО-
Алания), 110 кг – Курбан Абдул-
халиков (РД).  

ÈÃÐÀ ÞÍÛÕ ÂÏÅ×ÀÒËßÅÒ!
На прошедшей неделе  во владикавказском Ледовом Дворце по улице Мор-
ских пехотинцев шли жаркие поединки III-го этапа розыгрыша Кубка Южного 
и Северо-Кавказского федеральных округов среди хоккеистов 2013-2014 гг.р. 

На  III-м этапе соревновались 
шесть команд, ставших лучшими 
после прошедших двух этапов. 
А это: ХК «Сочи-1», ХК «Сочи-2», 
ХК «Аланские Барсы», ХК «Атаман» 
(г. Новороссийск), ХК «Насле-
дие» (г. Ессентуки), ХК «Торнадо» 
(г. Волжский).

По результатам III-го этапа  
определялись четыре лучшие 
команды для участия в заключи-
тельном IV-ом этапе. 

На предыдущих двух этапах 
наиболее удачно выступили ХК 
«Сочи-1», ХК «Атаман», ХК «Алан-
ские Барсы». Эти команды и на 
этот раз были в числе лучших. 
Юные хоккеисты вновь порадова-
ли своей целеустремленностью 
и скоростными качествами. Гля-
дя, с каким азартом действова-
ли ребята на всех участках катка, 
какие неожиданные финты де-
монстрировали во многих эпизо-
дах, забывалось то, что на катке 
10-летние ребята.

Все сказанное касается игро-
ков всех команд, выходивших в 
эти дни на каток Ледового Дворца.

Как и на предыдущих двух 
этапах, наиболее успешно вы-
ступил ХК «Сочи-1». Сочинцы 
уверенно выиграли во всех пяти 
встречах и продолжают идти на 
первом месте. Приятно заме-
тить, что наиболее достойное 
сопротивление сочинцам оказа-
ла команда хозяев. ХК «Аланские 
Барсы» свой первый матч провел 

с ХК «Торнадо» из города Волж-
ский и одержал уверенную побе-
ду со счетом 12:8. 

Довольно сложно проходи-
ла встреча владикавказцев с ХК 
«Сочи-2». Сочинцы все три пери-
ода самоотверженно защищали 
подходы к своим воротам и суме-
ли пропустить за 60 минут игро-
вого времени всего одну шайбу. 
При этом они и сами ухитрились 
забросить в сетку аланцев одну 
шайбу. При ничейном счете судь-
бу встречи приходилось решать с 
помощью послематчевых булли-
тов. Здесь владикавказцы оказа-
лись удачливей и забросили на 
одну шайбу больше сочинцев.

Трудным получился для ХК 
«Аланские Барсы» матч против 
ХК «Атаман».  Новочеркасские 
хоккеисты несколько раз очень 
удачно провели быстрые контра-
таки и сумели повести в счете 
уже в первом периоде. Аланцы 
смогли четыре раза забросить 
шайбу в ворота соперника, но 
этого оказалось мало для побе-
ды, и уступили в матче со счетом 
4:7. 

ХК «Аланские Барсы»  свою 
третью победу одержал над ХК 
«Наследие». Счет этого матча - 
3:0 в пользу аланцев.

Пожалуй, самой интересной 
получилась встреча между ХК 

«Сочи-1» и ХК «Аланские Барсы». 
Игра  началась с взаимных атак 
и так проходила все три пери-
ода. Счет в матче в первом пе-
риоде открыли сочинцы, однако, 
аланцы сумели сначала сравнять 
счет, а потом еще и выйти впе-
ред. Ответную шайбу в ворота ХК 

«Сочи-1» забросил Ацамаз Гри-
дин, а Марат Чибиров ухитрился 
сквозь скопление игроков перед 
воротами сочинцев отправить 
шайбу в угол ворот. Счет пер-
вого периода стал 2:1 в пользу 
ХК «Аланские Барсы». Во вто-
ром тайме сочинцы еще больше 
взвинтили темп игры и сумели 
забить в ворота хозяев два гола. 
Второй период завершился со 
счетом 2:3 в пользу сочинцев. В 
начале третьего периода хозяе-
ва вновь сумели сравнять счет. 
Атаку аланцев красивым броском 
завершил Артур Калоев. Дальше 
стала сказываться количествен-
ная нехватка запасных игроков 
у аланцев. Сочинцам удалось 

вновь выйти вперед со счетом 
3:4, а когда аланцы бросились 
вперед с желанием изменить 
счет, их соперники еще дважды 
поймали их на контратаках, и 
матч завершился со счетом 3:6 
в пользу ХК «Сочи-1». «Аланские 
Барсы» хоть и уступили, оставили 
приятное впечатление, а главное 
- команда сохранила после III-го 
этапа данных соревнований тре-
тье место и продолжит выступле-
ние на IV-ом этапе.

Тренер ХК «Аланские Барсы» 
Юрий Черных: «В целом я до-
волен игрой нашей  команды. 
Ребята опять прыгнули выше го-
ловы. Все дети, в которых я ве-
рил  и выходили на лед, оправ-
дали мои надежды. Конечно, 
было бы еще лучше, если бы 
на скамье запасных у нас было 
больше таких ребят. У нас не-
сколько мальчиков приболели, но 
остальные сражались по-мужски, 
и это радует. Нам трудно сопер-
ничать с такой командой, как 
«Сочи-1». Там у них уникальные 
условия, как для повседневной 
подготовки, так и для участия 
в различных соревнованиях по 
всей России. И все же мы будем 
стараться идти  дальше. Снача-
ла нам предстоит выступить на 
IV-ом этапе розыгрыша  Кубка 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов. Там будут 
играть пять команд. К вышедшим 
на этот этап «Сочи-1», «Атаман», 
«Аланские Барсы» и «Наследие» 
присоединится еще команда 
Краснодара. Победитель IV-го 
этапа получит право выступить 
на Всероссийском турнире на 
Кубок Владислава Третьяка. Уже 
сам  факт выхода на этот IV этап 
нужно признать успехом и хоро-
шим заделом на будущее».

Материалы подготовил Урузмаг БАСКАЕВ.
Фото из открытых источников 
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- С чего начиналось Ваше фигур-
ное катание?

- В детстве увидела по телевизору 
соревнования с участием Ирины Родни-
ной и сказала родителям, что хочу санки, 
так я называла коньки. Родители купи-
ли мне санки. Я сказала, что это не те 
санки. Мама рассказывала, что после в 
магазине я увидела плакат, на котором 
была изображена фигуристка, и, показав 
на ее коньки, сказала, что хочу вот эти 
санки.  Мне купили коньки, отвели на ка-
ток. Я была активным ребенком, и любые 
секции родителями приветствовались. 
Хотя у многих иная история. Знаю, что 

некоторых фигуристов родители отдают 
в фигурное катание для того, чтобы они 
закаливали свой организм, так как дети 
часто болеют. У меня была другая ситу-
ация. Мне нравилось кататься. На коньки 
встала в два с половиной года, а группы 
набирали с трех лет. Поэтому где-то с 
полгода родители меня просто водили 
на массовое катание. Папа выходил на 
лед со мной. У меня где-то даже есть 
фотография, где он держит меня за руку, 
мы ходили пешком по льду. Помимо тре-
нировок, продолжали ходить на массо-
вое катание, так мне это нравилось, за-
тем меня отдали в группу. Мои родители 
тоже катаются, непрофессионально, но 
любительски неплохо стоят на коньках. 
У меня вся семья становилась на коньки 
- и родители, и сестра, и тети, и племян-
ники. Получается, ставлю всю семью на 
коньки. Очень рада, что семья поддер-
живает меня в моем направлении. 

- Где прошло Ваше детство?
- Родилась в Осетии. В три года с 

родителями переехали в Москву. Так 
как я была маленькая, они забрали меня 
с собой. В Осетии проживала в селе-
нии Брут у папиных родителей. Мамина 
линия из Беслана. Когда была возмож-
ность, приезжала к родственникам ле-
том на каникулы. Родители приезжали 
чаще. В Осетии осталась старшая се-
стра, и они ездили на родину каждый 
месяц. А у меня с трех лет были еже-
дневные тренировки,  полноценные ка-
никулы были только летом – максимум 
месяц. Как только удавалось, навещала 
родственников в Осетии.  

- Как часто бываете на родине?
- Приезжаю при первой же возмож-

ности. Недавно была на открытии ледо-
вой арены «Тагбан», чему безумно рада. 
Воспользовалась этим приглашением 
с большим удовольствием. Стараюсь 
приехать на Новый год. Но в этот олим-
пийский сезон не было возможности 
отпраздновать в Осетии, и это пригла-
шение было очень кстати. Новый год от-
мечала в Москве, так как у нас всего три 
дня на отдых: с 30 декабря по 2 января. 
Второго января ты должен быть на льду 
готовым к тренировкам. Если ехать в 
Осетию, то больше будешь в дороге, чем 

с семьей. Но обязательно для себя пун-
ктиком во время отпуска отмечаю, что 
должна приехать, увидеть семью, род-
ственников. У меня отпуск в мае в одно 
и то же время каждый год. Провожу вре-
мя с родными, общаемся, в чем-то по-
могаю им. У меня большая семья. Тети, 
дяди, много племянников, мои любимые 
бабушки и сестра. Недавно она перее-
хала в  Москву, преподает здесь. И это 
очень здорово, когда ты можешь чем-то 
поделиться со своей старшей сестрой, 
каждый день общаться не просто по те-
лефону, а вживую. Это дорогого стоит. 
А дома, если обращаются с просьбой 
провести мастер-класс, не отказываю, а 
с удовольствием поделюсь каким-то сво-
им опытом с юными фигуристами. Бы-
вает, выезжаю в горы, была на горячих 
источниках, в Фиагдоне и так далее… 
В этот раз с Павлом мы были недол-
го. Прилетели в двенадцать часов дня, 
и в семь вечера у нас уже был обрат-
ный вылет. Краем глаза успели увидеть 
центр города, но, конечно же, вечером 
было не так все хорошо видно. Из окна 
машины я показывала Паше горы, в це-
лом город, рассказала какие-то свои 
детские воспоминания, которые у меня 
сохранились. В Осетии неплохо ориен-
тируюсь, несмотря на то, что приезжаю 
раз в год ненадолго. 

- Какие впечатления от новой ле-
довой арены?

- Впечатления положительные, как 
я и говорила на открытии. Прекрасный 
ледовый дворец «Тагбан». Есть и разми-
ночные зоны, и сам лед в хорошем виде, 

температура позволяет поддерживать 
качество льда. Бывает приморожен-
ный лед, бывает слишком мягкий, 
на котором не очень удобно ка-
таться, а на «Тагбане» все как 
надо. Я рада, что и хоккей, и 
фигурное катание в республике 
развиваются. На открытии по вы-
ступлениям можно было увидеть, 
что дети для своего возраста 
прекрасно катаются. Есть даже 
небольшой каток для малень-
ких, которые только начинают 
свой путь и которым не нуж-
на большая арена, нужно 
именно почувствовать 
лед, баланс и равно-
весие. Организаторы 
выделили для это-
го место и сделали 
маленькую ледовую 
арену, на которой мы 
разминались. Нам дали на нее выйти пе-
ред выступлением. Мы прокатились на 
этой площадке, осталось приятное впе-
чатление.  

- Расскажите о том, где Вы учи-
тесь?

- Учусь в Смоленском государствен-
ном университете спорта. Почему посту-
пила туда? В этом вузе наиболее гибкий 
график, который позволяет и учиться, и 
тренироваться. У нас там учится не одно 
поколение фигуристов. Любой такой про-
фильный вуз подстраивается под спор-
тсменов определенного вида спорта, ко-

торых в нем наибольшее количество. Если 
больше представителей плавания, то кор-
ректируют расписание под пловцов, если 
хоккеистов, то под них. Фигуристов было 
не так много, когда я училась  в школе, 
поэтому под фигурное катание не под-
страивались. Приходилось подходить к 
каждому преподавателю и согласовывать 
время учебы с ним. Все это было очень 
сложно. Поэтому я поступала туда, где бы 
мне разрешили приезжать на учебу чуть 
позже. Естественно, все это согласовыва-
ется с руководством. И пока проблем нет, 
надеюсь, их и дальше не будет. Учусь на 
тренера. Мне нравится эта специальность. 

Другое направ-
ление даже не 
рассматрива-
ла. Потому что 
мне повезло в 
том, что  за-
нимаюсь лю-
бимым делом, 
которым хоте-

ла бы занимать-
ся и в дальнейшем. 

Мне это интересно, 
надеюсь, все сложится.  

- Какой для Вас титул 
наиболее значим?

- На титулах я не особо 
зацикливаюсь. У меня есть 
поставленная цель, которую 
хочу добиться. Пока каждая 
медаль – это маленькая сту-

пенька к главной цели каждого 
спортсмена – олимпийской медали. Могу 
выделить награду с чемпионата мира сре-
ди юниоров 2020 года. Именно на чемпио-
нате мира делается медаль определенной 
модели, которая мне безумно нравится. 
Ее изготавливает международная органи-
зации International Skating Union (ISU).

В ней есть своя изюминка. Именно 

на чемпионате мира дают медали не за 
два танца, как на других соревнованиях, 
а вручают три – отдельно за первый та-
нец, за второй и медаль побольше – за 
сумму двух программ. В первый день за 
один танец я получила золотую медаль, 
что было очень приятно, во второй день - 
бронзовую. За сумму двух программ мне 
дали большую бронзовую медаль. Это 
большое достижение с учетом того, что я 
только-только вышла на международный 
уровень. У меня не было тогда рейтин-
гов, которые набирают спортсмены за 
несколько лет. 

ÅËÈÇÀÂÅÒÀ ØÀÍÀÅÂÀ: 
«ÑÒÀÂËÞ ÂÑÞ ÑÅÌÜÞ ÍÀ ÊÎÍÜÊÈ»

2017 — Победительница Santa Claus Cup
2018 — Серебряный призер юниорского этапа Гран-при в Словакии
2018 — Серебряный призер Volvo Open Cup
2018 — Победительница юниорского Гран-при Братиславы
2019 — Победительница юниорского этапа Гран-при во Франции
2019 — Победительница юниорского этапа Гран-при в России
2019 — Бронзовый призер юниорского финала Гран-при
2020 — Победительница юниорского чемпионата России
2020 — Бронзовый призер юниорского чемпионата мира
2021 — Серебряный призер юниорского чемпионата России
2021 — Бронзовый призер турнира Budapest Trophy
2022 — Серебряный призер II и V этапов Гран-при России 
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(Продолжение. Начало на стр. 1)

«Íà êîíüêè âñòàëà â äâà ñ ïîëîâèíîé ãîäà, à 
ãðóïïû íàáèðàëè ñ òðåõ ëåò. Ïîýòîìó ãäå-òî ñ 
ïîëãîäà ðîäèòåëè ìåíÿ ïðîñòî âîäèëè íà ìàñ-
ñîâîå êàòàíèå. Ïàïà âûõîäèë íà ëåä ñî ìíîé. Ó 
ìåíÿ ãäå-òî äàæå åñòü ôîòîãðàôèÿ, ãäå îí äåð-
æèò ìåíÿ çà ðóêó, ìû õîäèëè ïåøêîì ïî ëüäó.

«

Â Ñîêîëüíèêàõ, ãäå ÿ òðåíèðîâàëàñü, äîì, øêî-
ëà, êàòîê áûëè â ïÿòè ìèíóòàõ õîäüáû. Ïðè ïå-
ðåõîäå â òàíöû ìíå íóæíî áûëî âñòàâàòü â ÷åòû-
ðå óòðà, ÷òîáû óñïåòü íà òðåíèðîâêó è â âîñåìü 
áûòü íà ëüäó. Âñå áûëî íåîæèäàííî è ñëîæíî 
îäíîâðåìåííî. Íî ÿ ðàäà, ÷òî ïåðåøëà â òàíöû. 

«
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Для сравнения, другие пары 
уже катались на международ-
ной арене по три, четыре года, 
а я только год и взяла «золото» 
и «бронзу». Родители гордятся, 
для меня главное, чтобы моя се-
мья мною гордилась и продол-
жала поддерживать. 

 
- Вы, наверное, не сра-

зу встали в пару? Кто и ког-
да принял такое решение и 
сколько Вы катаетесь в паре?

- Сначала все спортсмены 
идут в одиночное катание. Есть 
база,  когда дети до четырех 
лет учатся стоять на льду, потом 
переходят в одиночное катание. 
В пару становятся в 10-12 лет. 
Объясняется это тем, что в более 
раннем возрасте дети не готовы 
кататься в паре. Это сложно для 
детей, которые любят поспорить 
и подурачиться, результат зави-
сит не только от тебя, но и от 
твоего партнера. На трениро-
вочный процесс, где катаются 
мальчик и девочка, все это влия-
ет. Я ушла в парное катание до-
статочно рано, в 9 лет. У меня 
это получилось спонтанно. Как-
то к нам подошла одна из мам 
и предложила попробовать себя 
в танце. Хотя на тот момент мы 
вообще не думали о танцах, но 
почему-то согласились, реши-
ли, почему бы не попробовать. 
Нам сказали, что если меня не 
возьмут, чтобы мы не расстраи-
вались. На самом деле, в танцы 
тяжело попасть из одиночного 
катания, так как скольжение у 
одиночников и танцоров совсем 
разное. Оценки выставляются по 
разным критериям, другие до-
рожки шагов и элементы. У тан-
цоров досконально смотрят «ре-

бра», скольжение. Надо отдать 
должное одиночникам, так как 
они сделали шаг вперед в пла-
не скольжения. Очень интересно 
смотреть на презентации про-
грамм, учитывая, что совмещать 
прыжки и катание сложно. Так в 
9 лет я пошла на просмотр тан-
цев на льду. Мне сказали: если 
через пять минут ты не выйдешь 
со льда, а точнее, если тебя не 
попросят, значит, тебя взяли. 
Прошло пять минут, десять, пят-
надцать, час... 

- Значит, взяли с пер-
вой попытки. Что показалось 
сложным сразу?

- Обычно в одиночном ката-
нии у меня был час тренировок, 
перерыв и еще немного льда, и 
можно было идти домой. А в тан-
цах час тренировки, 15 минут пе-
рерыв, чтобы перевязать коньки, 
и еще час тренировки. Когда все 
закончилось, я почувствовала, 
что очень устала… В парном ка-
тании работают совсем другие 
мышцы, не так в одиночном. Я 
была маленькой, в паре с маль-
чиком, который выше и старше 
меня на три года. Эта разница 
в возрасте – стандарт в пар-
ном катании. С одной стороны, 
обрадовалась, что меня взяли, 
а с другой - подумала, что мои 
подруги останутся в одиночном 
катании, где все было очень 
удобно в плане расписания. В 
Сокольниках, где я тренирова-
лась, дом, школа, каток были в 
пяти минутах ходьбы. При пе-
реходе в танцы мне нужно было 
вставать в четыре утра, чтобы 
успеть на тренировку и в восемь 
быть на льду. Все было неожи-
данно и сложно одновременно. 

Но я рада, что перешла в танцы. 
Мне все нравится.     

- Расскажите о своих на-
ставниках?

- Мы тренируемся в груп-
пе у Александра Вячеславови-
ча Жулина, наш технический 
специалист – Петр Вячеславович 
Дурнев и хореограф Сергей Ге-
оргиевич Петухов, который ка-
ждую неделю дает нам два клас-
са хореографии в зале, где мы 
растягиваемся перед трениров-
ками. С ним отрабатываем про-
грамму по эмоциям, движениям 
рук, взаимоотношению с пар-
тнером, раскрываем образ про-
граммы. Это наш стандартный 
набор на неделю. Также с нами 
работает акробат Дима Ионов. 
С ним придумываем сложные 
поддержки, он умеет кататься на 
коньках, страхует нас прямо на 
льду. Не в каждой группе такой 
специалист есть. Сложные эле-
менты именно на льду с ходу вы-
учить трудно. В зале это делать 
- одно, а когда на льду на коньках 
в движении - все очень опасно. 
Но мы развиваемся, усложня-
ем программы с каждым годом.

- Какая цель в спорте? На-
сколько быстро она достижи-
ма?

- Главная цель – Олимпийские 
игры. Если не брать ситуацию в 
мире, то на Олимпиаду достаточ-
но сложно попасть ввиду боль-
шой конкуренции. Иногда люди 
катаются на протяжении 25 лет и 
могут не побывать на Олимпиа-

де. Поэтому сложно зага-
дывать, насколько быстро 
именно в танцах попасть 
на Игры. Надеюсь, что 
все сложится, и тогда 
поеду.

- Чем нравится катание в 
паре? Не хочется попробовать 
одиночное? И что сложнее?

- В танцах на льду я уже десять 
лет. Мне очень нравится этот вид. 
Если бы не нравился, не каталась 
бы. В одиночке была в детстве. 
Обратно возвращаться не вижу 
смысла, да и желания нет. С удо-
вольствием смотрю все соревно-
вания по танцам, которые только 
могут быть. Что сложнее, сказать 
трудно. Выделить какой-то один 
не могу. Каждый вид в фигур-
ном катании сложный по-сво-
ему. Если говорить о танцах на 
льду, то это – субъективный вид 
спорта. У нас нет прыжков, но у 
нас все зависит от конька, ре-
берности исполнения элементов, 

от артистичности. Это, конечно 
же,  требует четкой отработ-
ки. Нет, не скажу, что какой-то 
из видов сложнее или легче.

- Дрозд не первый Ваш 
партнер? Почему расстались 
с предыдущим?

- С предыдущим партнером 
была непонятная странная ситу-
ация, я бы не хотела к ней воз-
вращаться. Уже давала интервью 
на эту тему. Я перелистнула эту 
страницу. Как сложилось, так 
сложилось. Сейчас  катаюсь с 
Пашей и в новой группе. Мне 
безумно нравится мой тренер-
ский штаб. Замечательные люди 
и замечательные тренеры, по-
этому меня все устраивает.

- Из многочислен-
ных сообщений в СМИ о 
столкновении с Анабель 
Морозов мне показалось, 
что происшествие на 
разминке слишком 
раздуто прессой 
или конкурента-

ми. Вы действительно 
не поняли, в чем дело 
и насколько серьезно? 

- Да, тема раздута, вы-
сосана из пальца. Вернем-

ся опять-таки в момент того 
случая. Катаются пять пар на 

разминке, нужно размять шесть 
элементов. То есть надо за все-
ми уследить и при этом самим 
успеть размяться. Нужно разло-
жить свою программу на ледо-
вой арене так, чтобы при этом 
ни с кем не столкнуться, так как 
у каждой пары есть свой рисунок. 
Когда рисунки   пересекаются, это 
приводит к столкновениям. На тот 
момент на льду я стояла тоже на 
одной ноге, меня даже не качнуло 
при столкновении, особо ничего 
не почувствовала. Не думала, что 
там что-то серьезное. Партнер 
хотел поднять Анабель и вынести 
со льда, потому что она не могла 
наступить на ногу. Но потом она 
же продолжила кататься. Самого 
этого момента я не увидела за 

эти пять минут разминки. Потому 
что были еще и другие пары, с ко-
торыми нужно было расходиться 
по рисунку. Далее. Мы выходили 
выступать  третьими, а они вторы-
ми. Я вышла с арены в раздевал-
ку, на фото есть этот момент, где 
я беру бутылку, но это же секун-
ды. У меня не было возможности 
в тот момент что-то выяснять. Я 
должна была пройти в раздевал-
ку, перевязать коньки, подпра-

вить маки-
яж. Это все 

нужно сде-
лать до своего 

выхода. И когда 
шла после ребят 

катать, увидела на 
табло оценки. Они 

были нормальные, то 
есть, если бы я увиде-
ла низкие оценки, поняла 
бы, что у ребят что-то 
пошло не так, может, 
Анабель что-то не до-

делала. Но оценки были 
достойные, и я подумала: 

значит, ничего серьезного там 
нет. После выступления все ак-

центировались, что я улыбалась. 
Но я улыбалась потому, что была 
довольна своим выступлением. И 
в тот момент не знала, что прои-
зошло. И когда меня журналисты 
спросили, уточнила, что все-таки 
случилось. Они сказали, что Ана-
бель нужно наложить шов, и тогда 
от журналистов узнала, что у нее 
не просто легкий порез, который 
случается на тренировке доста-
точно часто, все-таки мы катаемся 
на коньках. Если спросить, напри-
мер, у шорт-трекера, как часто он 
режется, как часто падает и полу-
чает травму… У них вообще такие 
шрамы остаются от лезвий… Так 
что, в общем и целом ситуация 
получилась не совсем приятная. 
Это дает понять, что нужно быть 
внимательными на льду. После со-
ревнований мы с Павлом подходи-
ли и узнали, как спортсменка себя 
чувствует.

- Ваше пожелание молоде-
жи и спортсменам Осетии.

- Конечно же, хочется поже-
лать ребятам здоровья, терпе-
ния, не опускать ни в коем случае 
руки и, конечно же, побед. Пусть 
все у них будет хорошо. В нашей 
республике создают все условия, 
чтобы люди занимались спортом, 
главное - найти свое дело, гореть 
им и ставить перед собой задачи, 
к которым нужно идти через пот, 
через слезы. Это сложно, но воз-
можно!
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Светлана УРТАЕВА. 
Фото из открытых источников
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В соревнованиях принимают участие 11 

команд, разбитых на три подгруппы: «А», «В», 
«С». Матчи подгрупп «А» и «В» будут проходить 
во Владикавказе на стадионе «Металлург», а 
матчи подгруппы «С» - параллельно в Дигоре 
и Алагире.

Группа «А»: «Автодор» Владикавказ, «Пи-
щевик» Беслан, «СКГМИ» Владикавказ.

Группа «В»: «Алания» Октябрьское, «Барс» 
Владикавказ, «Динамо» Владикавказ.

Группа «С»: «Дигора» Дигора, «ДЮСШ» 
Алагир, «Кадгарон» Кадгарон, «Спартак» Ала-
гир, «Чикола» Чикола.

10 февраля, стадион «Металлург», 11.00.

«СКГМИ» Владикавказ - «Автодор» 
Владикавказ – 2:0 (1:0)

Мячи забили: Сослан Кочиев, Роберт 
Таучелов - «СКГМИ».

10 февраля, стадион «Металлург», 
13.00.

«Барс» Владикавказ - «Динамо» Вла-
дикавказ – 6:1 (3:1)

Мячи забили: Ибрагим Будтуев - 2, Ни-
кей Достовалов, Заурбек Камболов, Сармат 
Габуев, Азамат Габуев - «Барс»; Альберт 
Цховребов - «Динамо». 

10 ФЕВРАЛЯ СТАРТОВАЛ 15-Й ЗИМНИЙ ЧЕМПИОНАТ ПАМЯТИ ДВАЖДЫ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, 
ГЕРОЯ МОНГОЛЬСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ ИССЫ АЛЕКСАНДРОВИЧА ПЛИЕВА.

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П О
1. «СКГМИ» Владикавказ 1 1 0 0 2 - 0 3
2. «Пищевик» Беслан 0 0 0 0 0 - 0 0
3. «Автодор» Владикавказ 1 0 0 1 0 - 2 0

Группа А

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П О
1. «СКГМИ» Владикавказ 1 1 0 0 2 - 0 3
2. «Пищевик» Беслан 0 0 0 0 0 - 0 0
3. «Автодор» Владикавказ 1 0 0 1 0 - 2 0

Группа Б

10 февраля, стадион «Диго-

ра», 11.00.

«Дигора» Дигора - «Кадгарон» 

Кадгарон – 2:1 (1:0)

Мячи забили: Артур Мамаев, 

Зурап Магкаев - «Дигора»; Тамик 

Кучиев - «Кадгарон».

10 февраля, стадион «Диго-

ра», 13.00.

«ДЮСШ» Алагир - «Чикола» 

Чикола – 4:1 (2:0)

Мячи забили: Алан Цабиев, Ге-

оргий Цахоев, Арсалан Цогоев, Ца-

рай Дзуцев - «ДЮСШ»; Эладик Боло-

таев с пенальти - «Чикола».

11 февраля, стадион «Ала-

гир», 11.00.

«Кадгарон» Кадгарон – 

«ДЮСШ» Алагир - 1:4 (0:2)

Мячи забили: Георгий Цахоев – 

2, Александр Цогоев – 2, Тамерлан 

Цогоев - «ДЮСШ»; Заурбек Коциев 

- «Кадгарон».

11 февраля, стадион «Ала-

гир», 13.00.

«Спартак» Алагир - «Чикола» 

Чикола – 6:3 (2:1)

Мячи забили: Аслан Дзгоев – 4, 

Артур Таймазов, Азамат Цагараев 

- «Спартак»; Тигран Арутюнян – 2, 

Эладик Болотаев - «Чикола».

№ КОМАНДЫ  И В Н П З - П О
1. «ДЮСШ» Алагир 2 1 0 0 8 - 2 6
2. «Спартак» Алагир 1 1 0 0 6 - 3 3
3. «Дигора» Дигора 1 1 0 0 2 - 1 3
4. «Кадгарон» Кадгарон 2 0 0 3 2 - 6 0
5. «Чикола» Чикола 2 0 0 2 4-10 0

Группа С

17.02 — «Новосибирск», «Ахмат» 
(Грозный), 21.02 — «Челябинск», 
«Туран» (Казахстан), 24.02 — «Чер-
номорец» (Новороссийск)

Евгений Калешин: «Мы вер-
немся на победный путь» 

Главный тренер красно-желтых 
прокомментировал товарищеские 
матчи с хабаровчанами. 

- Евгений Игоревич, Ваши мыс-
ли по поводу спаррингов против 
«СКА-Хабаровск», пожалуйста. 

- В утреннем матче мы видели 
прообраз того, что хотим наблюдать 
на поле в исполнении нашей команды 
в дальнейшем. «Алания» сделала ка-
чественный шаг вперед по сравнению 
с предыдущими матчами. На протяже-
нии всего матча чувствовалась дисци-
плина, играли правильно. Несмотря 
на итоговый счет, отмечу, что это был 
хороший матч в плане всех компонен-
тов. А вот вторая игра, к сожалению, 
продемонстрировала наши слабые 
стороны. Мы провалили встречу. Не 
было страсти, не было желания. На-
ложилось одно на другое и вылилось 
в большую проблему. Я с тренерским 
штабом нахожусь уже месяц в коман-
де, два этапа сборов позади. И мы ви-
дим определенные проблемы, над ко-
торыми надо очень упорно работать и 
решать их! Нам надо менять динами-
ку. Коллектив с подбором игроков та-
кого уровня, как у нас, не должен идти 
на пятом месте. Моментально изме-
нить все невозможно, нам требуются 
постепенные шаги. Если мы сможем 
так же двигаться, как в утреннем мат-
че, если будет такая же отдача, такой 

же страстный подход, то все встанет 
на свои места!  Сейчас мы позволя-
ем играть практически всем футболи-
стам по 90 минут. В чемпионате будут 
выступать на поле лучшие и самые 
подготовленные игроки. Естествен-
но, разбивка составов, обкатывание 
молодежи, необходимость дать всем 
провести минуты в матче накладыва-
ют эффект на встречи, на их резуль-
тат. Сам клуб в полном порядке. Все 
работают на команду: инфраструкту-
ра, сотрудники — все! Но вот с самой 
командой необходимо еще плотно по-
работать, чтобы вернуться на верный 
путь. Поступательно будем преодо-
левать все трудности. Потихоньку мы 
вернемся на победный путь. В успехе 
нет никаких сомнений. Будем рабо-
тать над нашими минусами, которые 
и выявляются в спаррингах во время 
сборов. Все еще впереди, все будет 
нормально.

ÑÒÀÐÒÎÂÀË ÒÐÅÒÈÉ ÝÒÀÏ 
ÏÎÄÃÎÒÎÂÊÈ «ÀËÀÍÈÈ»
На заключительном PARI-сборе команда проведет ряд контрольных игр:

Рамазан ТОРЧИНОВ

- Лексо, аренда в Казахстане пошла 
на пользу?

- Понимал, зачем уезжал в аренду, нужна 
была игровая практика, я ее получил. Много 
чего нового узнал для себя, как положитель-
ного, так и отрицательного.

- Были ли у тебя какие-либо сложно-
сти при адаптации?

- С первого дня не ощущал никаких труд-
ностей. Коллектив был приятный, все простые 
ребята. Плюс, тренер сразу сказал, что верит 
в меня, а это многое решает. Человек, напол-
ненный верой, на многое способен. Это то, 
чего мне не хватало многие годы в «Алании».

- Было ли что-то, что смогло тебя уди-
вить в «Окжетпесе»?

- Меня поразила вера многих ребят, осо-
бенно товарищей по команде. До этого не 
общался так открыто с мусульманами. А тут 
прям бывало часами разговаривали о рели-
гии, жизни и смерти. Одно дело слышать и 
читать об этом, другое – находиться в коман-
де с такими ребятами.

- Что ты обрел в Кокшетау как спорт-
смен, как личность?

- Это положительный период для меня, 
обрел былую уверенность, получил огромный 
опыт, который пригодится мне в дальнейшем.

- Наверняка ты ставил перед собой 
конкретные цели в «Окжетпесе». Удалось 
ли их достичь?

- Повторюсь, нужна была игровая практи-
ка, это было основной целью. Хотелось оты-
грать все матчи, но в каждой встрече сыграть 
не получилось, к сожалению.

- Чувствуется ли разница между рос-
сийским и казахским чемпионатом?

- Каждый чемпионат по-своему хорош, 
не думаю, что их нужно сравнивать. Футбол 
плюс-минус везде одинаковый.

- В Казахстане команды играют по 
системе «весна-осень». Подобный вари-

ант можно считать менее удобным по 
сравнению с отечественной системой?

- Мне «весна-осень» больше по душе. 
Проводишь одни сборы зимой и играешь 
чемпионат практически без пауз. Хотя и 
там были свои минусы.

- Не было желания остаться в Ка-
захстане и перейти в топ-клуб КПЛ?

- Мне кажется, что каждый футболист 
должен стремиться попасть в команду, ко-
торая борется за чемпионство и еврокубки. 
Если бы поступило такое предложение, то 
подумал бы. На данный момент у меня конт-
ракт с «Аланией», и все мысли с ней.

- Забавный случай из жизни Лексо 
Татаева в «Окжетпесе».

- Прилетел рано утром, поспал, потре-
нировался вечером с командой, прихожу 
на ужин, а там — манты (смеется). В жизни 
не видел, чтоб в профессиональной коман-
де давали манты! Это — Казахстан.

- Какие ощущения испытывал, ког-
да вернулся во Владикавказ? Что было 
на душе?

- Да особо и не помню уже. На душе 
был покой, это точно.

- Сейчас главным тренером явля-
ется Евгений Калешин. С новым тре-
нерским штабом быстро нашел общий 
язык?

- Я с ними давно уже знаком, поэтому 
проблем никаких нет. Рад видеть их здесь!

- Насколько сложно футболистам 
адаптироваться под видение футбола 
главного тренера?

- Вообще нет никаких сложностей. Воп-
росов с адаптацией не возникает.

- Впереди нас ждут еще несколько 
контрольных матчей, твои прогнозы на 
эти встречи?

- Все просто: необходимо выигрывать в 
каждом матче!

ËÅÊÑÎ ÒÀÒÀÅÂ: «Ó ÌÅÍß 
ÊÎÍÒÐÀÊÒ Ñ «ÀËÀÍÈÅÉ», 
È ÂÑÅ ÌÛÑËÈ Ñ ÊÎÌÀÍÄÎÉ»
Защитник красно-желтых вспомнил о периоде выступлений в Кокшетау, 
рассказал про манты в Казахстане, оценил систему «весна-осень», 
поделился впечатлениями о партнерах по команде в «Окжетпесе».
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Олимпийская чемпионка по фигурному катанию Али-
на Загитова в одном из своих интервью в 2023 году при-
думала новое слово – такое иногда случается с талант-
ливыми людьми. Это слово сразу же стало популярным, 
а фигуристка даже начала продажу новой модной линии 
одежды с соответствующей надписью. Слово это – «без-
ызбежность». Как объясняла потом  сама  Алина, она пы-
талась соединить два других слова – «неизбежность» и 
«безысходность». Вот и получилось то, что получилось. 
При чем тут футбол? При том, что иначе как «безызбеж-
ность» произошедшее на торжественной церемонии вру-
чения премий ФИФА лучшим футболистам и тренерам 
по итогам 2023 года, которая состоялась 15 января  в 
Лондоне, и назвать-то нельзя. В самой главной номина-
ции «Лучший игрок года» победил капитан  и нападаю-
щий сборной Аргентины и американского клуба «Интер 
Майами» Месси. Почему именно он? Ведь был уже скан-
дал при выборе обладателя другой не менее престижной 
футбольной премии «Золотой мяч-2023», когда приз от-
дали аргентинцу, хоть многие считали, что его более до-
стоин другой кандидат. Объяснить произошедший казус 
постаралась сама ФИФА.

Для капитана аргентинской сборной это уже подоб-
ный  третий титул. Ранее его признавали лучшим игро-
ком года по версии ФИФА в 2019 и 2022 годах. Помимо 
этого, Месси пять раз признавался ФИФА лучшим игро-
ком мужского футбола – в 2009, 2010, 2011, 2012 и 2015 
годах. Так что последний трофей в общей сложности 
стал его восьмой индивидуальной наградой от ФИФА. 
Чтобы не было сомнений в правильности принятого ре-
шения, ФИФА указала заслуги футболиста. А именно:

- помог «ПСЖ» выиграть еще один чемпионат Фран-
ции (второй подряд за время его пребывания в этой 
стране), Месси сделал за весь турнир больше резуль-
тативных передач, чем любой другой игрок, и впослед-
ствии был включен в команду сезона Лиги 1;    

- только что выиграв чемпионат мира в Катаре в дека-
бре 2022 года, забил 100-й гол в своей международной 
карьере в товарищеском матче против сборной Кюра-
сао в марте 2023 года, став третьим футболистом после 
иранца Даеи и великого португальца Роналду.

Покинув «ПСЖ» летом 2023 года, Месси неизбежно 
(или безызбежно) оказал мгновенное влияние на свой 
дебют в новом клубе из США «Интер Майами», с кото-
рым с ходу  победил в ежегодном североамериканском 
турнире по футболу Кубок лиг. Обыграв в финале мекси-
канский «Круз Азул», в котором Месси забил решающий 
гол уже в добавленное время. 

Неоднозначная номинация

Когда стало известно о победе Месси в номинации 
«Лучший игрок года-2023», по сетям прокатилась волна 
негодования. Мол, как так, Холлан за 2023 год  выиграл 
Лигу чемпионов, АПЛ, Кубок Англии, побил множество 
рекордов, но все равно уступил. Как же так? Мы видим 
четыре причины.

Первая – та самая вольная интерпретация критериев, 
точнее, их непонимание. Тут, конечно, вопросы к ФИФА. 
Надо было в этот раз обозначить рамки строго 2023 го-
дом, а в прошлый раз – 2022-м.

Вторая причина – инерция. К тому же, победа сбор-
ной Аргентины в Дохе вызвала настолько широкий резо-
нанс благодаря помпезному финалу  и красивой истории 
Месси, что шлейф от нее тянется до сих пор. 

Третья причина – сами участники опроса. При выбо-
ре лучшего результат складывается из голосов капита-
нов и главных тренеров сборных, а также журналистов 
и болельщиков. И здесь сталкиваются различные точки 
зрения: это представители медиа любят разглядывать 
футбол под лупой и подходят к голосованию основатель-
но. Футболисты и тренеры чаще всего голосуют душой и 
быстро: кто приходит на ум первым, того и называют. В 
конце концов, для них это непрофильное занятие. Кстати, 

отличия в подходе подчеркивают и результаты опроса.
Четвертая причина – популярность бренда. А Мес-

си – это именно бренд. Спросите любого человека на 
улице, кто лучший футболист мира, он назовет либо 
Месси, либо Роналду. И так наверняка будет еще долго, 
даже после того, как они закончат карьеру. Они въелись 
в сознание людей, их имена стали напрямую ассоции-
роваться с футболом. Хейтерам Месси  остается только 
смириться с ситуацией и радоваться, что доминирование 
аргентинца заканчивается.  Даже сейчас он победил «в 
серии пенальти» - они с Холанном набрали равное чис-
ло очков, но голоса капитанов решили исход в пользу 
аргентинца. Возможно, это последняя крупная индиви-
дуальная награда  Лео, так что на всякий случай запом-
ним этот день. Да, многие устали  от постоянных побед 
Месси, но лучше ценить момент – через несколько лет 
мы будем по нему скучать.

Странные товарищи

Действительно, о чем мы разговариваем вообще, 
когда обсуждаем очередную награду Месси? В основном 
о том, что в ФИФА сидят странные товарищи, которые 
по какому-то неведомому принципу заваливают награ-
дами одного человека. Может, коррупционному, может, 
политическому, может личному, но заваливают. Неспра-
ведливо заваливают. Более того, возводят личность в 
абсолют западного мира. Но наши разговоры ничуть не 
лучше самого голосования, потому что выбирает Месси 
никакое не западное общество, а весь мир. Потому что 
награду ему дают никакие не чиновники ФИФА, а сами 
игроки. Кого мы вообще критикуем, если за Месси, а не 
за Винисиуса голоса отдали футболисты «Реала» Модрич 
и Вальверде? Если Месси, а не Салаха выбрали ливер-
пульцы – сам Салах и ван Дейк? Если за Месси были и 
Мбаппе, и Кейн, и Лукаку, и два топ-вратаря Доннарум-
ма и Облак. Понятно, что капитан из России голосовал 
за грузина, но у Джикии и Кварацхелии свое «Картули 
диско».

Вот сухая статистика того, чего добились два претен-
дента, да простят нам Мбаппе и Холанн в 2023 году. Но 
магия личности Месси настолько велика, что как написал 
в комментариях о его награждении один из читателей,  

«даже после того, как аргентинец закончит с футболом, 
ему еще лет пять по привычке будут давать все главные 
награды в мире».

Хорошо ли это для футбола? По поводу  вручения 
Месси «Золотого мяча-2023»: нет. Потому что отсутствие  
конкуренции постепенно убивает интерес к самому про-
цессу игры.  Как говорит народная мудрость, «атакуй не 
атакуй, все равно получишь Месси». Возможно, арген-
тинец и сам понимает всю комичность ситуации. Поэто-
му на награждение не приехал. Западные СМИ пустили 
слух, что будто бы ему заранее сообщили, что победит 
Холанн. И аргентинец не захотел зазря гонять личный 
самолет из Майями в Лондон. Но, скорее всего, были 
другие причины.

Лучше всех

«Почетную» награду за Месси получил другой вели-
кий футболист Тьерри Анри, пошутивший, что у него, в 
отличие от Месси, уже не будет возможности получить 
этот приз, так как он закончил свою игровую карьеру. 
Поэтому этот приз он оставит себе. 

Так что если мы действительно хотим получить отве-
ты на вопрос, почему Месси опять забрал приз, хотя во-
обще не напрягался в «ПСЖ» и кайфовал в США, то вари-
анта ответа здесь два. Первый: просто каждый из списка 
признает, что даже в 2023-м Месси лучше всех играет в 
футбол. Хоть в Катаре на ЧМ. Хоть во Франции. Хоть в 
Испании. Хоть в США. Привези, поставь его сюда, выпу-
сти против любого ван Дейка, Кейна, Лукаку, Модрича 
или Вальверде – и он будет лучшим. Создаст больше 
всех моментов, наберет больше всех по «гол+пас», и в 
адекватной команде возьмет титулы.

 А второе: футболисты – это люди. Причем предста-
вители не то чтобы самостоятельной категории граждан. 
И вот этим гражданам просто лень изучать, сколько Мес-
си сыграл, сколько забил, сколько выиграл и чего в тот 
же период достигли конкуренты. Они увидели листик, 
увидели фото, фамилию, поставили крестик, галочку, 
лайк – и пошли спокойно заниматься своими делами и 
отдыхать, оставив нас, таких же ленивых и легкомыслен-
ных, обсуждать, как же там Лео Месси подкупил мафию 
под названием ФИФА.    

ËÓ×ØÈÉ ÈÃÐÎÊ ÃÎÄÀ, 
ÏÎÒÎÌÓ ×ÒÎ ÎÍ ÌÅÑÑÈ

Ãàðåãèí ÁÓÄÀÃЯÍ,
спортивный обозреватель, 

çàñëóæåííûé òðåíåð 
ÐÔ ïî ôóòáîëó

Великий аргентинец в третий раз выиграл приз The Best, который ежегодно вручает ФИФА. Ранее Лео 
брал этот трофей в 2019 и 2022 годах. Индивидуальные призы в командных видах спорта – зло.  
Они всегда были и будут субъективными, хоть опроси все население Земли. У каждого свое  видение. 
Даже если прописать критерии, все равно это ничего не даст, ведь каждый по-разному 
их интерпретирует. 

Каждый из списка признает, что даже в 2023-м Месси лучше всех играет в 
футбол. Хоть в Катаре на ЧМ. Хоть во Франции. Хоть в Испании. Хоть в США. 
Привези, поставь его сюда, выпусти против любого ван Дейка, Кейна, Лукаку, 
Модрича или Вальверде – и он будет лучшим. Создаст больше всех моментов, 
наберет больше всех по «гол+пас», и в адекватной команде возьмет титулы. 
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Всероссийское физкуль-
турное мероприятие Про-
граммы ОКР «Олимпийская 
страна» проводится по 
инициативе Олимпийского 
комитета России в честь 
проведения XXII Олимпий-
ских Зимних Игр 2014 года 
в городе Сочи в России.

Напомним, что в этом году 
исполняется 10 лет со дня про-
ведения Игр в Сочи и такой же 
юбилей в 2024-м отмечает празд-
ник – День зимних видов спор-
та, который был задуман Олим-

пийским комитетом России. По 
всей стране состоится большое 
количество любительских сорев-
нований по снежным и ледовым 
видам спорта, мастер-классы 
и автограф-сессии профессио-
нальных спортсменов. Ежегодно в 
мероприятии принимают участие 
около 1 млн человек.

Главной площадкой для про-
ведения Дня зимних видов спорта 
стала Ледовая арена. Спортивный 
праздник открыл министр физи-
ческой культуры и спорта РСО-
Алания Юрий Газзаев:

– День зимних видов спорта 
– мероприятие, которое объеди-

няет спортсменов и любителей 
здорового образа жизни. Сегод-
ня мы в праздничной атмосфере 
вспоминаем яркие победы наших 
олимпийцев в Сочи, их пример 
подтверждает, что зимний спорт 
– одна из визитных карточек 
России. И в нашей республике с 
каждым днем увеличивается ко-
личество занимающихся зимними 
видами спорта.

После церемонии открытия 
мероприятия воспитанники Спор-
тивной школы зимних видов спор-
та продемонстрировали свое мас-
терство, фигуристки выступили с 
показательным номером, а хокке-

исты приняли участие в конкурсах 
на скорость и точность, исполне-
ние буллитов. Участники Дня зим-
них видов спорта были награжде-
ны дипломами и медалями.

Также в рамках Дня зимних 
видов спорта прошли матчи III 
этапа Кубка Федерации Южно-
го и Северо-Кавказского Феде-
ральных округов по хоккею среди 
мальчиков до 11 лет (2013 г. р.). 

В соревнованиях приняли 
участие 6 команд: ХК «Сочи-1» 
(г. Сочи), ХК «Сочи-2» (г. Сочи), 
ХК «Аланские Барсы» (г. Вла-
дикавказ), ХК «Атаман» (г. Но-
вочеркасск), ХК «Торнадо» (г. 

Волжский), ХК «Наследие» (г. Ес-
сентуки). 

Как и на предыдущих двух эта-
пах, наиболее успешно выступил 
ХК «Сочи-1». Сочинцы уверенно 
выиграли во всех пяти встречах и 
продолжают идти на первом ме-
сте. Приятно заметить, что наибо-
лее достойное сопротивление со-
чинцам оказала команда хозяев. 
«Аланские Барсы» в каждой игре 
сражались самоотверженно и 
оставили приятное впечатление, а 
главное, сохранили третье место 
после III-го этапа соревнований и 
продолжат выступление на IV эта-
пе Кубка. 

ÄÅÍÜ ÇÈÌÍÈÕ ÂÈÄÎÂ ÑÏÎÐÒÀ
7 ФЕВРАЛЯ ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ, КАК И В ДРУГИХ ГОРОДАХ РОССИИ, ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА.

Соб. инф. Фотографии из открытых источников

«Игры Будущего» — спортивное шоу нового 
формата, которое объединит соревнования в фи-
зическом и цифровом измерениях.

Первый в истории мирового спорта фиджи-
тал-турнир стартует уже на следующей неделе. 
Если побывать на состязаниях лично не получит-
ся – примите участие онлайн. Смотреть за самым 
масштабным фиджитал-турниром, новостями и ак-
туальным расписанием «Игр Будущего» на сайте: 
https://clck.ru/34bfkf. 

Выбрать понравившиеся дисциплины и следить 
за соревнованиями можно  также в сообществе 
ВКонтакте https://clck.ru/38buq7.

ÊÀÊ Â ËÅÃÅÍÄÀÐÍÎÌ ÒÅËÅØÎÓ Â ÊÀÇÀÍÈ ÏÐÎÉÄÅÒ «ÁÈÒÂÀ ÐÎÁÎÒÎÂ»
Впервые в истории мирового спор-
та в Казани пройдет Международный 
мультиспортивный турнир в концепции 
фиджитал. Участники «Игр Будущего» 
сразятся в Standoff2.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания


